
王伟在学校的时候就一直是
“积极分子”，不论是学院还是学

校的大小活动，基本上每次都有
他的身影。也正是因为他的积极
表现，在大二的时候就成为了学
校学生会外联部的部长，虽说只
是一个小小的部长，但聪明的王
伟却将这一职务的作用发挥到了
极致，并且还成功解决了就业问
题。

外联部经常需要跟社会上的
商家联系，也就是要为学生组织
的一些活动拉赞助筹经费。王伟
经常带着部门的几个人有事没事
就往商家跑，也因此认识了不少人。
王伟想着，既然这些人已经认识了，
那日后自然也有用得上的时候。所
以，每到过年过节，他都会给这
些人发个祝福短信。

有一次，王伟和中国移动的一
个专门负责营销策划的老总吃饭，
席间，老总谈到自己很喜欢国外一
位很小众的歌手，但一直很遗憾
没买到他的正版碟片来收藏。隔
了一个多月后，没想到，老总居然
收到了一张自己梦寐以
求的碟片，上面还写了
这样一段话——“音乐
无价，缘分难求，希望
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毕业求职，去你的“人脉库”里找贵人
■职场课堂

文 / 李旦
“越级汇报”一直是职场雷区，

可总有人懵懂行事。事实上，这种
行为很多时候会让直管上司苦恼不
已，因为这不仅是下属对自己权威的
挑战，也会让大领导对自己的管理
能力产生看法。

如果大领导青睐于越级汇报的这
个人，那么直管上司的心里就更不好
过了：大领导是不是否定我的能力？
这个下属会不会影响我的职业发展？
……如果遇到自己下属越级汇报时，
做上司的到底该如何恰当处理呢？
案例：

王女士是一家广告公司客户部
的职员，半年前被升为了部门经理。
升职本是很开心的一件事，可是部
门里有个同事李宏喜欢“喧宾夺主”，
这让王女士的心里很是不爽。

没升职前，李宏是王女士工作
上的劲敌，两人都努力试图在业务
上压倒对方。最终，王女士得到升
职机会。此后，李宏也很配合王女士
的工作，可是近期发生的事让王女
士的各种担忧随之而来。

部门前段时间接了一个新客户，
为了能形成长期合作的关系，领导对
此很重视。李宏毛遂自荐要去搞定
这个客户。看到他信心满满，又想到
他的业务能力不错，王女士就欣然
应允了。让王女士没有想到的是，李
宏把工作情况直接汇报给王女士的
领导，对她视而不见。这让王女士
非常恼火，而且觉得在手下面前颜
面尽失。王女士还几次听到下属们
议论这件事，她很担心这会给她的
管理工作带来影响。

因为那单生意非常成功，所以领
导不仅没有对他越级汇报表示不满，
甚至还大大肯定了他的工作能力。

后来，李宏隔三差五就会不经
过王女士，直接跑到领导那边汇报，
谈自己对工作、对部门的看法。领导
看他那么认真为公司考虑，并且觉
得他是个很有想法的人，竟也高高
兴兴地接受他的某些建议。

由于领导对他的“特别优待”，
王女士的下属在羡慕他的同时，和
他关系也比之前走近很多。王女士
很担心他的影响力哪天会超过她自
己，不知道该如何是好。
建议：

下属越级沟通有一个原因，可能
是下属觉得直属上司对他开展工作所
提供的资源和支持不够。所以，遇到
越级上报的情况时，应该多与上司沟
通，一方面可以委婉提示目前部门存
在的越级情况，有时领导不一定会关
注到他的越级帮忙会给团队管理带来
的困扰；另一方面可以寻求更多的领
导授权。同时，还要了解下属的需求，
及时提供支持和保障。

其次，要对有能力的员工加强管
理。这一点大伙也不妨向唐僧取一下管
理经。唐僧手无缚鸡之力，团队成员
中有大闹天宫的孙悟空，还有天蓬元
帅、卷帘大将等有能力的员工。凭着
自己百折不挠的信念、明确的团队目标
以及取得真经、大家修得正果的绩效
承诺，通过一路磨合，大家各施其能，
最终成为一支高绩效团队，成功取回
了真经。这个故事对企业的团队管理
有很好的借鉴意义。

如果遇上喜欢
越级汇报的下属  

今日女报 / 凤网记者 李旦

这年头找份不错的工作当然不容易，看看每年毕业季人才市场人山人海的场景你就
明白了。

如果你的孩子刚好大学毕业准备找工作，或者你自己正面临求职的问题，
也许你会觉得“压力山大”了。不过，接下来我们要告诉你的事绝对励志。
贵州大学一学生为了找工作，特意为自己建立了一个“人
脉库”，里面详细记录了 200 多位他认为会对自己找工作
有帮助的“贵人”的联系方式，而这些“贵人”正是他
大学四年利用各种方式积累下来的人脉。对
于他的这种做法，或许你会很不屑地说一
堆诸如此类的话：这人心机太
重了，做人怎么可以这么势利
……其实，学会为自己积
累人脉是我们每一个在校
学生尤其是毕业生必须
要学会的技能
之一。因为，
有 时 候“ 贵
人”并不是
可遇不可求
的。

■人物连线

积累人脉从大学开始

很多人对于大学生“建
人脉”的行为持批评态度，
认为学生就应该老老实实学
习，不要把宝贵的时间用在
人际交往这些事情上，尤其
是不能过于功利。我个人是
不认同这种观点的，在中国
社会，人脉和学历、知识是
一样重要的，学会积累人脉
也是一项很重要的技能，毕
竟人脉意味着更多的学习和
就业机会。

现在的社会竞争越来越
激烈，对于学生的综合素质
也越来越高。如果学生在课
余活动时间里，能够利用自
己的各种条件去有意识地积

累人脉，这未尝不是一件好
事。

   ——人力资源讲师 
李玉凰

职场需要的不是只会读
书的书呆子，情商和智商的
培养同样重要。大学生去结
识这些“贵人”，学习他们的
优点，能提高自己的能力。
但我同时提醒大学生要规避

“实用主义”的思想，有利
用价值的就笑脸相迎，没利
用价值的就不理不睬，这是
目光短浅的行为。

此外，建立自己的人脉
不能盲目，最好与自己所准
备从事的职业相结合。最后，
他认为在上学期间，大学生
应把自身的专业知识学好，
毕竟“苦练‘内功’是第一
位的。

——心理学博士、人
力资源专家张焕

 2014 年， 大 学 生 就
业形势相当严峻。据统计，
今 年的大学 毕业 生有 727
万人，再加上 2013 年没有
就业的毕业生，预计 2014
年的高校就业人数将达 810
万。而另一方面，很多的企
业却表示，在招聘的过程
中很难招到合适的人，学

生的技能和企业的需求难
以匹配。　

近日，英 才网 联 发布
的《2014 年毕业生薪酬调
查》显示，随着“就业难”
的话题热度一年比一年高，
通过“员工推荐”应聘成
功的比例占成功者的三成。

据《 贵 州 晚
报》 报 道， 贵 州大

学即将毕业的学生小
贺， 从 2 年 前开始， 为

自己建立了一个“人脉库”，
至今已记录了 200 多 位他
认为会对自己找工作有帮
助的“贵人”及联系方式。
此举引来各方热议。

小贺 说， 自己平 时喜
欢看一些职场小说，其中
的内容对他影响很大。“我
认为找工作最好有‘贵人’
帮忙。”于是从大二开始，
他就利用一切可以利用的
机会，如社会实践、假期
实习、演讲比赛等认识了一
些各行各业的领导、老板
等人，并将 他们的联系方

式记录在一个本子上。2 年
多过去，他的本子上已经记
录了 200 多位“贵人”及联
系方式。

“我是外地人，以后想
在贵阳发展，但我在贵阳
无依无靠，只有靠自己的努
力才能立足。平时，我都
真诚地和这些人相处，真
心实意地学习他们身上的
长处，多个朋友就多了一
个机会。”小贺说，他不认
为自己做这些事会耽误学
习，他说 ：“我都是利用课
余时间去外面认识这些人
的，希望以后在社会上闯
荡，能得到他们的一臂之
力。”       

新闻二 ：“员工推荐”应聘成功率高

■链接

■专家观点

在繁忙的工作中这张碟能带给您
些许轻松和惬意。”移动的老总在
看到落款后，立刻给王伟打了个电
话，在电话里他对王伟的感激和赞
许之情溢于言表。

有时候，如果是女老板，王伟
还会在她们生日的时候送上一束鲜
花。每一次和企业接触时，他也会
想方设法让对方记住自己。“其实，
很多事情，你一定要用心去积累，
不要小看每一次好像无所谓的接
触，这些说不定都能对以后起到很
大的作用。”

在每一次合作结束后，王伟都
会留下对方所有工作人员的联系方
式，而且，隔三差五还会主动跟对
方联系。王伟告诉今日女报 / 凤网
记者，很多关系要学会去维系，不
能认识了一次后就仅仅是留个号码
在手机里，这是没有多大意义的。

大四的时候，王伟开始实习，
他去了移动，是他送碟的那个老总
亲自安排的。毕业找工作时，当其
他同学都在到处忙活找关系，王
伟 手 头上已经收 到了好几个“邀
请”，很多都是当初和他合作过的
企业。甚至是在同学找工作时，王
伟有时候都能用到手头上的人脉

去帮忙疏通关系。

新闻一：为找工作，
他自建 200 多人的“人脉库”


